

suplemento  
diciembre/2012

# Malvinas

El Trabajador del Estado



A 30 años la Asociación Trabajadores del Estado homenajeó a los combatientes y civiles que cumplieron funciones en las Islas durante el enfrentamiento bélico. En distintos puntos del territorio nacional se realizaron emotivas distinciones a los hombres que defendieron una causa noble como es la defensa de la soberanía territorial. Además, hablan los afiliados que integraron la delegación coordinada por ATE que viajó a Malvinas.



Homenaje de ATE

# A 30 años de Malvinas

**D**urante todo 2012 la Asociación Trabajadores del Estado homenajeó a los ex combatientes de Malvinas que hoy se desempeñan como empleados estatales y a civiles que hayan realizado tareas en el teatro de operaciones durante el enfrentamiento bélico. Se trata de un acto de memoria histórica, a 30 años de la contienda, y de un reconocimiento a aquellos que pusieron el cuerpo para defender la soberanía territorial de la Nación.

“Homenaje a nuestros compañeros, que siguen defendiendo la soberanía nacional”, reza el presente entregado a cada uno de los más de 300 homenajeados. Pero esta no es sólo una frase que pretenda una simple añoranza, sino mas bien representa la esencia de un reconocimiento. Es por esto que el Consejo Directivo Nacional promovió la creación de una Comisión Permanente para homenajear a los estatales que trabajaron y combatieron en Malvinas, la cual está integrada por afiliados a ATE que hayan participado del enfrentamiento. El objetivo es que los mismos compañeros que pusieron cuerpo y mente en aquel hecho histórico fueran los encargados de repensar la forma en que debían de ser reconocidos ellos mismos y sus pares. La Comisión también sirvió para organizar actividades diversas, como es el caso de muestras fotográficas y charlas en escuelas. Y la seguidilla de actos comenzaría en Buenos Aires un 30 de marzo, día en que -no por casualidad- se cumplían tres décadas de la célebre marcha “Paz, pan



y trabajo”. “Para nosotros la lucha por la soberanía nacional está íntimamente relacionada con la lucha por la soberanía popular. Ese día los trabajadores, al igual que hoy en día, pelearon por la soberanía plena de nuestro pueblo y nuestra Nación”, opinó Hugo Godoy, Secretario Adjunto de ATE, sobre el significado histórico de la fecha escogida. Durante aquella jornada, a sólo 3 días del 2 de abril – en que se conmemora el Día del Veterano y de los Caídos en la Guerra de Malvinas-, 150 compañeros de todo el país se acercaron a la sede nacional de ATE para ser protagonistas de su homenaje. Sin embargo, algo a destacar fue el desarrollo federal que tuvieron las conmemoraciones durante todo este año. Esto se debió tanto a los diversos orígenes desde donde partieron los combatientes como también a la amplia presencia territorial que cuenta nuestro gremio. Bahía Blanca, Congreso del CDP bonaerense en Mar del Plata, Cañuelas – Lobos, Junín, Magdalena – Punta Indio, Punta Alta, San Nicolás, Verónica, Rio Gallegos, son algunos de los lugares en que se llevaron a cabo los reconocimientos. Mientras que todavía se esperan las fechas a realizar en Mendoza, General Rodríguez y Florencio Varela, entre otras localidades. Carlos Acosta, Secretario General ATE – CTA Berazategui y ex combatiente de Malvinas, indicó: “Los cuadros entregados a excombatientes y también a familiares de caídos significan un gran gesto”. A la vez, el dirigente expresó: “Esto es muy fuerte porque he tenido amigos que han fallecido en

las islas y esta es una forma de hacerlos presentes”. Uno de los conceptos remarcados durante todo el ciclo de actos fue el de que este enfrentamiento, doloroso como lo es toda guerra, si bien fue una aventura irracional e irresponsable que la dictadura emprendió como una fuga hacia delante, tuvo como estandarte una bandera cara a los valores del pueblo: “la expulsión de los ingleses de las Islas Malvinas, Sandwich y Georgias del Atlántico Sur”. Sin embargo, lo más importante es que contó como protagonistas principales a los soldados, hoy ex combatientes de Malvinas y a los trabajadores estatales -civiles de las Fuerzas Armadas- que fueron y siguen siendo el sostén de una industria para la defensa nacional y el desarrollo del Estado. “Desde su nacimiento, ATE representó a los trabajadores de la producción para la defensa, a los trabajadores de los puertos, astilleros, en lo que después fueron las fábricas militares, a los civiles de las fuerzas armadas. Tenemos una historia de 87 años de representación en esta área. Representación que hemos hecho siempre con orgullo porque nunca hemos sido un pueblo que se preparara para agredir a otros pueblos, sino más bien para defenderse de las agresiones coloniales”, explicó Julio Fuentes, Secretario General de ATE, durante la apertura del acto en Capital Federal. Alejandro Garzón, Secretario de Organización del CDN, fue uno de los que encabezó el acto en Santa Cruz, provincia de donde es oriundo. Emocionado, el dirigente patagónico recordó ante los homenajeados:

“Ustedes estaban en Malvinas, y también hubo un pueblo que estaba peleando, un pueblo que los bancó mas allá de los funcionarios y mas allá de los militares”. Esta percepción recorrió cada una de las actividades organizadas por la Comisión Permanente: la causa de Malvinas, pese al ensayo de apropiación que intentaron los militares, fue y es una bandera popular legítima y digna de ser recordada con orgullo por todos. En este sentido, al cierre del acto en la Ciudad de Buenos Aires Hugo Godoy resaltó: “la heroicidad en el combate y la heroicidad de sobrellevar los intentos de desmalvinizar y de esconder en el olvido este gran valor fundamental: el sentimiento de que esa tierra- que para algunos será un terrón de tierra o una fuente de enriquecimiento- es un terrón de soberanía que con orgullo seguiremos defendiendo y por la que seguiremos peleando para lograr una recuperación soberana”. En cada una de las jornadas se vivieron momentos de emoción, con la palabra de los protagonistas y sus recuerdos, algunos entre llantos, arengas y relatos. En todos los casos las reminiscencias apuntaban con pésame, y a la vez orgullo, a aquellos compañeros que hoy no están. Ya fueran auditorios o sedes de ATE, siempre fue constante la presencia de niños y familiares de compañeros. En fin, los homenajes cumplieron el objetivo de hacer memoria y recordar la entrega de esos hombres que alguna vez fueron jóvenes en una guerra que fue innecesaria pero que sin duda sacó a flote el sentimiento de orgullo y pertenencia de toda una Nación.



# VOLVER

Un grupo de compañeros ex combatientes retornaron a Malvinas con el objetivo de homenajear a sus pares caídos durante el conflicto bélico. Aquí, algunos fragmentos de las entrevistas realizadas por el enviado de El Trabajador del Estado en suelo isleño.

Enviado especial: Alejandro Cerrato



**Sergio Grabchuk** - Auxiliar de educación  
Soy un ex soldado combatiente de Malvinas y después de 30 años vuelvo a pisar Puerto Argentino. Uno de los recuerdos más duros que me vienen a la mente es cuando el 14 de junio, cuando ya militarmente estaba todo perdido, nos ordenan formarnos para cantar el himno. Para esa altura los soldados y los helicópteros ingleses ya habían invadido todo. Y fue durante aquel acto que tuvimos que hacer lo que uno nunca se imagina, que fue quemar la bandera argentina antes de ser humillada y entregada. Este fue un gran dolor. El sentimiento es que uno hoy vuelve acá para reencontrarse con los soldados, los héroes del Belgrano y otros buques, que quedaron haciendo guardia en este lugar a la espera de que las Islas sean nuestras de vuelta.



**Carlos Acosta** - Secretario General ATE - CTA Berazategui  
Algunos de nosotros vinimos a cerrar una etapa de nuestras vidas, a reconcentrarnos con ese niño que dejamos. Porque seguramente hay muchos que maduraron de golpe. Y este viaje, al igual que los homenajes que se hicieron durante todo el año en ATE, es una demostración de que es posible, luego de vivir una situación

tan dolorosa como es la guerra, seguir adelante, construir una familia. Es posible cerrar esa herida que se abrió acá hace mucho tiempo. Ojala que ATE sea la herramienta para que muchos compañeros encuentren esa contención. Una de las emociones más fuertes que viví en este viaje a las Islas es haber homenajead a Mauricio Ferreyra, Secretario Gremial de ATE Berazategui, en Monte Longdon, lugar donde él combatió 30 años atrás. Mauricio siempre soñó con volver acá, pero desgraciadamente falleció hace poco tiempo. De todos modos, vinimos en nombre de él para hacerle nuestro humilde homenaje.



**José Insaurralde** - auxiliar de educación  
Vinimos a rendir un homenaje después de 30 años, a apelar necesariamente a la memoria, y ver esto es como volver el tiempo atrás. Vinimos a cerrar una etapa y a rendir homenaje a nuestros compañeros que cayeron a nuestro lado, a todos sin importar el batallón o la compañía, porque éramos todos argentinos que luchábamos por la misma causa: estas tierras. Apenas llegué a pesar nuevamente estas tierras sentí un dolor muy grande. Uno de los recuerdos que me vino fue cuando en el último combate en el que yo participé fue el 14 de junio a las 17 cuando 5 helicópteros ingleses llegaron para tomar Monte William y no pudieron lograrlo. Esa fue la última resistencia nuestra.



**Damián Sosa** - Auxiliar de educación  
Acá, en Monte Moody Brook, llegué el 14 de abril a la madrugada, era operador de una central telefónica. Sufrimos bastante porque nos bombardeaban todas las noches, allí se combatió muy duro. En esta posición perdimos tres soldados, entre los que se encontraba un compañero mío. Con el paso del tiempo uno reflexiona y llega a la conclusión de que la guerra nunca es buena, pero en lo personal lo que nos pasó acá a nosotros es algo impensado porque éramos muy jóvenes. Tuvimos que pasar por una situación que nos hizo crecer de golpe.



**Eduardo Maltez** - auxiliar de educación  
Después de 30 años he vuelto a mi posición, en donde me tocó defender las Islas. Con este paisaje he convivido todos esos días junto a mis compañeros. La verdad es muy emocionante después de tanto tiempo venir a un lugar que nos marcó de manera tan profunda y encontrar en la misma trinchera ropas, zapatillas. Es increíble porque, a pesar del paso del tiempo, te obliga a hacer memoria de lo que ocurrió en aquellas semanas de 1982.